
邢台市人大常委会

关于 2021 年国有自然资源资产管理情况的

审议意见

（2022 年 9月 28 日邢台市十六届人大常委会第十次会议通过）

邢台市十六届人大常委会第十次会议听取和审议了市自然资源

和规划局局长赵俊生受市人民政府委托所作的《关于 2021 年全市国

有自然资源资产管理情况的报告》。

会议认为，近年来，市人民政府及其相关部门深入学习贯彻习近

平生态文明思想，坚持把加强国有自然资源资产管理作为推进生态文

明建设的重要抓手，坚决贯彻落实党中央关于加强国有自然资源资产

管理决策部署和省、市委工作要求，以生态优先、绿色发展为导向，

优化国土空间布局，积极推进国有自然资源总量和质量双提升，为全

市经济社会高质量发展提供有力的资源保障。但也存在一些问题和薄

弱环节：一是体制机制建设仍需不断完善；二是自然资源供需矛盾较

为突出；三是管理基础工作仍需持续加强；四是节约集约保护水平还

需提高。为此，提出如下审议意见。

一、提高政治站位，切实提高国有自然资源资产管理重要性的认

识。市政府及有关部门要更加深入学习习近平生态文明思想，深刻领

会“绿水青山就是金山银山”和“山水林田湖草是生命共同体”的丰

富内涵。加快推进全民所有自然资源资产有偿使用制度改革，统筹推

进生态环境损害赔偿制度实施，持续完善生态环境损害赔偿办案机制，

破解企业污染、群众受害、政府买单的困局，处理好发展与保护的关

系。

二、强化部门协作，进一步提高国有自然资源资产监管能力。要

加快改革步伐，深入推进自然资源管理体制改革，进一步理顺相关管

理部门职责，加快建立职责明确、监管有力、相互配合的联动监管机

制，统筹全市各类自然资源的整体保护、系统修复和综合治理，形成

监管合力，提高管理的统一性、规范性、有效性。

三、夯实统计工作，加快推进自然资源资产清查。以调查评价和



统计监测为基础，推进国有自然资源资产清查，研究完善相关指标体

系、标准规范和技术流程，建立目录清单、台账和动态更新机制，科

学编制自然资源资产负债表，全面、及时、准确掌握“家底”。

四、加强资源保护，不断提高土地节约集约保护水平。落实最严

格的耕地保护制度，完善存量土地利用与新增建设用地相挂钩制度。

要向“土地存量”要“发展增量”,积极推进五未土地清理和处置工

作，深挖潜力，盘活存量土地资源，提高土地利用效率。要加大土壤

污染调查和防治力度，突出重点区域、重点行业污染防治，注重标本

兼治、综合施策，坚决打好净土保卫战。


